

AVIS DU CODEV - "LOGISTIQUE URBAINE"

BIBLIOGRAPHIE

Août 2025



1. Comptes rendus et auditions

- Codev Toulouse Métropole. *Audition : Acteurs de la cyclologistique (ICAM, AppliColis, Vélo Vallée)*. Toulouse, 2023.
 - Codev Toulouse Métropole. *Audition : BioCoop*. Toulouse, 2023.
 - Codev Toulouse Métropole. *Audition : Groupe La Poste*. Toulouse, 2023.
 - Codev Toulouse Métropole. *Audition : Programme InTerLUD +/Logistique urbaine*
 - Codev Toulouse Métropole. *Audition : Toulouse Métropole, service mobilités - logistique urbaine*. Toulouse, 2023.
-

2. Presse et médias

2.1 Presse nationale

- France 2. *Journal 20h00*, édition du 27 mai 2025, "Livraisons : le monde en un clic" France TV, 27/05/2025, <https://www.france.tv/france-2/journal-20h00/7220930-livreurs-uber-les-forcats-de-la-route.html>
- France Inter. "Colis : quand les casiers remplacent les humains." *C'est la France*, 15/04/2025, <https://www.radiofrance.fr/franceinter/podcasts/c-est-la-france/13h54-c-est-la-france-du-mardi-15-avril-2025-2108383>.
- *Les Echos*. "Les hôtels logistiques se fondent dans la ville." *Les Echos*, 11/03/2025, p. 3. <https://www.lesechos.fr/thema/articles/immobilier-les-hotels-logistiques-se-fondent-dans-la-ville-2153346>
- *Le Monde*. "La logistique, vivier d'emplois mais à quel prix ?" *Le Monde*, 30/04/2025.

https://www.lemonde.fr/economie/article/2025/04/30/la-logistique-vivier-d-emplois-mais-a-quel-prix_6601858_3234.html

- *La Tribune*. "Logistique du dernier kilomètre : comment le e-commerce transforme les villes." *La Tribune*, 02/02/2022, <https://www.latribune.fr/entreprises-finance/services/transport-logistique/logistique-du-dernier-kilometre-comment-le-e-commerce-transforme-les-villes-902118.html>
- Bourvon, Tristan. "Livraison du dernier kilomètre : quelles solutions demain pour décarboner la logistique ?" *The Conversation*, 29/04/2025, <https://theconversation.com/livraison-du-dernier-kilometre-queelles-solutions-demain-pour-decarboner-la-logistique-231300>.

2.2 Presse locale

- *La Dépêche*. "Charte de livraison : ce qui va changer dans l'hypercentre." *La Dépêche*, 23/01/2025.
- *La Dépêche*. "Les dérives du marché noir de la livraison." *La Dépêche*, 13/04/2025.
- *Le Journal Toulousain*. "Toulouse : ce qui change pour les livraisons en centre-ville." *Le Journal Toulousain*, 28/01/2025.

2.3 Presse spécialisée

- *Environnement & Technique*. "Démultiplication des chantiers : la métropole de Lyon prend la main sur la logistique." *Environnement & Technique*, no. 406, 01/12/2024, pp. 14–15.
- *La Gazette des Communes*. "Accompagner les producteurs vers une logistique durable." *La Gazette des Communes*, no. 2759, 31/03/2025, p. 43.
- *La Gazette des Communes*. "La logistique urbaine à l'heure verte." *La Gazette des Communes*, no. 2664, 09/05/2023, pp. 30–36.
- *Actu Environnement*. "Le fret sur la voie de la décarbonation." *Actu Environnement*, no. 454, 01/05/2025, pp. 40–53.
- *Le Moniteur des Travaux Publics et du Bâtiment*. "FabLog veut accélérer sur la cyclologique." *Le Moniteur*, no. 6349, 11/04/2025, p. 12.
- *Le Moniteur des Travaux Publics et du Bâtiment*. "L'entrepôt à étages commence enfin à gagner du terrain." *Le Moniteur*, no. 6347, 28/03/2025, pp. 8–9.

- *Le Moniteur des Travaux Publics et du Bâtiment*. "Le site logistique à étage économise le foncier." *Le Moniteur*, no. 6343, 28/02/2025, p. 22.
- *Techni.Cités*. "Logistique urbaine : un métier qui monte." *Techni.Cités*, no. 380, 01/02/2025, pp. 60–61.
- *Trait Urbain*. "La logistique urbaine infiltre Paris." *Trait Urbain*, no. 135, 05/2023.
- *Weelz – Ouest France*. "Cyclologistique : le vélo pour la décarbonation du dernier kilomètre dans les transports urbains." *Weelz*, 16/10/2023, weelz.ouest-france.fr/...
- *Weelz – Ouest France*. "Quand la cyclologistique s'organise en fédération professionnelle." *Weelz*, 17/11/2022, weelz.ouest-france.fr/...

3. Institutions nationales

- ADEME. "Logistique : L'ADEME présente les clés du succès de la transition écologique du secteur." *ADEME*, 01/04/2025, <https://www.ademe.fr/presse/communiqu%C3%A9-national/logistique-lademe-presente-les-cles-du-succes-de-la-transition-ecologique-du-secteur/>
- CEREMA. *Décarboner les mobilités quotidiennes – Enjeux et leviers pour l'action territoriale*. CEREMA, 2023. <https://www.cerema.fr/fr/centre-ressources/boutique/decarboner-mobilites-quotidiennes>
- Conseil d'Orientation des Infrastructures. *Rapport du Conseil d'Orientation des Infrastructures, investir plus et mieux dans les mobilités pour réussir leur transition*. 06/01/2023, https://www.mobilite.com/wp-content/uploads/2023/01/2023-01-06-COI_rapport_Vdef-def-def.pdf
- Direction générale des infrastructures, des transports et des mobilités (DGITM), *Stratégie nationale logistique, Faire de la France, un territoire d'excellence de la logistique durable*, 2024 <https://www.ecologie.gouv.fr/sites/default/files/documents/Strategie%20CLOG.pdf>
- France Stratégie, *Vers une responsabilité territoriale des entreprises*. Juillet 2018. https://www.strategie.gouv.fr/files/files/Publications/Rapport/2018_07_12_-_rse-vers_une_responsabilite_territoriale_des_entreprises_finalweb.pdf

- France Stratégie, et CGEDD. *Prospective 2040-2060 des transports et des mobilités : 20 ans pour réussir collectivement les déplacements de demain*. France Stratégie, 02/2022, https://www.strategie.gouv.fr/sites/strategie.gouv.fr/files/atoms/files/prospective_2040-2060_des_transports_et_des_mobilites_-_rapport_de_synthese_-_fevrier_2022.pdf
- France Logistique. "La logistique et le transport de marchandises, nerfs de la guerre.", tribune signée par Anne-Marie Idrac, présidente de France Logistique, 21/11/2024, <https://www.francelogistique.fr/2024/11/21/tribune-les-nerfs-de-la-guerre/>
- Groupement des autorités responsables de transport (GART), *Ambition France Transports : le GART mobilise les acteurs de la logistique urbaine*, 07/05/2025 <https://www.gart.org/actualite/ambition-france-transports-le-gart-mobilise-les-acteurs-de-la-logistique-urbaine/>
- Intercommunalités de France, et La Poste. *Logistique urbaine : la capacité à agir des collectivités*. Intercommunalités de France, 01/2022, https://www.intercommunalites.fr/app/uploads/2022/10/adcf_etude_logistique_web.pdf
- InTerLUD, *Agir pour la logistique des circuits courts de proximité*. <https://www.interlud.green/storage/C8Agir-pour-Logistique-Circuits-Courts-de-Proximite.pdf>
- InTerLUD, *Penser la logistique d'un projet urbain immobilier*. <https://www.interlud.green/storage/C7Penser-la-logistique-d-un-projet-urbain-immobilierVF2022pdf>
- InTerLUD, *Améliorer la logistique de vos chantiers* <https://www.interlud.green/storage/B4-Ameliorer-la-logistique-de-vos-chantiersVF2022pdf>
- InTerLUD, "Livraison urbaine décarbonée : 6 questions sur l'usage des véhicules utilitaires." *Actualités InTerLUD*, 28/05/2021. <https://www.interlud.green/actualites/livraison-urbaine-decarbonee-6-questions-sur-lusage-des-vehicules-utilitaires>
- InTerLUD, *Agir pour des solutions logistiques des circuits courts alimentaires de proximité* (webinaire, 19/11/2022), 19/11/2022. <https://www.interlud.green/storage/agir-pour-des-solutions-logist1666171443.pdf>
- INSEE. *Achat sur Internet selon l'âge, données annuelles de 2009 à 2024*. 26/11/2024 <https://www.insee.fr/fr/statistiques/2498792>
- La Poste. *Logistique urbaine durable – La Poste agit pour rendre les villes plus respirables*. La Poste, 23/11/2022,

<https://www.lapostegroupe.com/fr/la-poste-premier-acteur-de-la-logistique-urbaine>

- Ministère de la Transition écologique et de la Cohésion des territoires, *Lancement d'une stratégie fluviale*, Février 2024
<https://www.ecologie.gouv.fr/presse/lancement-dune-strategie-fluviale#:~:text=Christophe%20B%C3%A9chu%2C%20ministre%20de%20la,l%27ensemble%20de%20la%20fili%C3%A8re>
- Sénat. *Logistique urbaine durable : 14 propositions pour anticiper un défi majeur pour nos agglomérations*. Rapport d'information no. 636 (2021-2022), 24/05/2022, <https://www.senat.fr/rap/r21-636/r21-6361.html>
- VNF. "Logistique urbaine fluviale : Voies navigables de France et Toulouse Métropole sélectionnent un groupement d'entreprises innovantes." *Voies Navigables de France*, 15/01/2025,
https://www.vnf.fr/vnf/app/uploads/2025/01/Communique_presse_Logistique_urbaine_Fluviale_Toulouse2025.pdf

4. Institutions locales

- AUAT. *Décarboner les mobilités en 2050 : prospective pour le territoire toulousain*. AUAT, 2023,
<https://www.aua-toulouse.org/wp-content/uploads/2023/04/Prospective-D%C3%A9carbonation-des-mobilites-AUAT.pdf>
- AUAT. *Info'SCoT n° 8 : Logistique – un enjeu méconnu pour l'aménagement de nos territoires*. Décembre 2023.
https://www.aua-toulouse.org/wp-content/uploads/2024/01/infoscot_logistique_dec2023.pdf
- AUAT. *Décarboner les mobilités : retour sur le future camp*. 26/10/2023,
<https://www.aua-toulouse.org/decarboner-les-mobilites-retour-sur-le-future-camp/>
- Belveder. "La ville à l'épreuve du commerce." *Belveder*, no. 4, 12/2018,
<https://revue-belveder.org/index.php/belveder-n4/>
- Bordeaux Métropole. *Feuille de route logistique urbaine 2023–2026*. Décision du 10/05/2023.
https://www.bordeaux-metropole.fr/sites/MET-BXMETRO-DRUPAL/files/2023-08/Feuille_de_route%20logistique_urbaine_10_05_2023.pdf
- Bordeaux Métropole. *Feuille de route logistique urbaine*. 10/06/2025
<https://www.bordeaux-metropole.fr/metropole/feuilles-route/feuille-route-logistique-urbaine>

- CESER Occitanie. *Une prospective territoriale pour la Région Occitanie : "Les chemins 2050"*. CESER Occitanie, juin 2023.
<https://www.ceser-occitanie.fr/une-prospective-territoriale-pour-la-region-occitanie-les-chemins-de-2050/>
- Montpellier Méditerranée Métropole. *Schéma logistique*. Consulté le 23/01/2020.
https://data.montpellier3m.fr/sites/default/files/ressources/MMM_MMM_SchemaLogistique.pdf
- Tisséo Collectivités, *Demain mobilités ! Dossier de concertation*, 2024
- Toulouse Métropole. *Un Plan Climat renforcé*. Consulté le 13/03/2025.
<https://metropole.toulouse.fr/actualites/un-plan-climat-renforce>

5. Littérature universitaire

- Angot, Laureline. *L'ambition d'un Plan de Déplacements Marchandises (PDM) face aux limites de l'action publique : le cas de la métropole toulousaine*. Thèse de doctorat, Université Toulouse – Jean Jaurès, 2020.
- Cassière, François, et Virginie Noireaux. *Logistique(s), circuits courts et relocalisation : La réinvention des territoires*. Presses Universitaires de Provence, 2024.
- Chaire Logistics City et Université Gustave Eiffel. *Welcome to Logistics City 2020-2021 : Les mobilités du e-commerce. Quels impacts sur la ville ?*, rédigé par Laetitia Dablanc et Heleen Buldeo Rai, Juin 2021
<https://www.lvmt.fr/wp-content/uploads/2021/06/Welcome-to-Logistics-City-2021.pdf>

6. Think tanks, réseaux d'acteurs et rapports privés

- ATEC ITS France. *Logistique urbaine & données : proposition d'une action concertée sur des entrepôts territoriaux de données*. Déc. 2022, [atec-its-france.com/...](http://atec-its-france.com/)
- ATEC ITS France. *Groupe de travail « Logistique urbaine & données » - Proposition d'une action concertée sur des entrepôts territoriaux de données*. Décembre 2022.

<https://atec-its-france.com/wp-content/uploads/2023/07/FdR-LU-ATEC-Dec-2022-v3.pdf>

- AntsRoute. "Les aires de livraisons : entre défis et solutions innovantes pour la logistique urbaine." *AntsRoute Blog*, 2023, <https://antsroute.com/blog/les-aires-de-livraisons-entre-defis-et-solutions-innovantes-pour-la-logistique-urbaine/>
- Capgemini Research Institute. *The Last-Mile Delivery Challenge: Giving Retail and Consumer Product Customers a Superior Delivery Experience without Impacting Profitability*. Janvier 2019.. <https://www.capgemini.com/wp-content/uploads/2019/01/Report-Digital-%E2%80%93-Last-Mile-Delivery-Challenge1.pdf>
- Cyclocargologie. *Former à la cyclologistique : État des lieux de l'offre de formation, besoins du secteur et perspectives*. Rapport, Septembre 2024. https://cyclocargologie.fr/wp-content/uploads/2024/10/cyclocargologie_et_ude_formeralacyclogistique_2024-10.pdf
- Observatoire Prospectif des métiers et des qualifications dans les Transports et la Logistique (OPTL), Rapport 2021, <https://optl.fr/wp-content/uploads/OPTL-2021.pdf>
- The Shift Project, *Assurer le fret dans un monde fini*, 23/03/2025 <https://theshiftproject.org/publications/assurer-fret-monde-fini/>
- Waresito, *L'emploi de la filière logistique aujourd'hui*, 28/03/2025 <https://waresito.com/fr/blog/lemploi-de-la-filiere-logistique-aujourd'hui/>